
2015.4.27��星期一 编辑 谭斯亮 图编 李梓延 美编 叶海琳 校对 刘湘

华声财经·关注A12

大企业从机制开刀

上周， 湖南建筑工程集团公司副总经理
刘跃龙赶赴越南落实在当地成立据点并组建
公司一事。

“我们目前正在联系对接中亚的铁路修
建项目， 会以单个项目切入的方式打入中亚
市场。”谈及国家“一带一路”的战略，刘跃龙
难抑内心的激动与兴奋，“基础设施互联互通
是“一带一路”的优先发展领域，建设行业将
大有可为。”他介绍，未来5-10年，湖南建工
集团的海外业务占比将提高到50%-60%，公
司的体制机制、 人才培育等也开始紧紧围绕
“一带一路”战略在调整，集团目前就正在筹
建中湘海外发展有限公司。

湖南路桥集团海外公司副总经理郦建苗
常年驻扎在国外， 对国内国外市场的对比颇
有感触，“国外的市场实在是太广阔了。”郦建
苗介绍， 当下很多东南亚国家的基础设施都
是个体户在做，技术、人才、实力根本无法与
中国企业相比， 中国企业有优势就意味着是
机会， 大企业必须赶紧调整机制制定策略去
征服“一带一路”。

中小企业提前觅商机

中小企业借力“一带一路”的掘金势头也
很强劲，有的跃跃欲试，有的已经捷足先登。

德伊进出口有限公司董事长洪族文曾是
长沙人造板厂的一名员工，2000年下海在长
沙开设了一家小规模的复合地板公司。 目前
他在柬埔寨投资200万美元从事木材加工老
本行，“当地林木资源比国内丰富、限制少，但
房地产发展势头正盛， 相关行业的市场挖掘
空间非常大。”

湖南醇龙箱包公司总经理李刚清近期会
前往尼泊尔考察，准备5月份在当地设立办事
处，时机合适就在那投资建厂。这样的战略来
自于他心里的一本账，“国内员工的月薪为
3000元-5000元， 在尼泊尔雇工工资折合为
1000元人民币，同时，在当地加工销售税费
会降低10%，折算下来，总成本会降低20%。
此外， 从东南亚出口欧美既无出口配额问题
还能免关税。”

柬埔寨湖南商会会长李波宁在柬埔寨从
事房地产行业，他告诉三湘都市报记者，柬埔
寨大多城市的住宅仍以竹子和茅草为外墙建
筑材料，20层以上的楼房都非常少，“目前国
内房地产业比较走低，湖南的装修、家居、陶
瓷等行业如有过剩， 完全可以将目光转移到
柬埔寨。”

老挝湖南商会会长刘小民接受采访时也
表示， 湖南部分富余产能在省内是过剩产能，
但在老挝等东南亚国家却是风头正盛。 如老
挝当地老百姓不少还在使用老式彩电、 老式
冰箱，省内已经淘汰的旧款家用电器、手机等
落后产品，在老挝都还能找到很好的市场。

瞄准沿线国家， 省内部
分富余产能找到广阔市场。

目标 装修、家居、陶瓷、家电、
手机等产业适合转移。

商机 借船出海、抱团合作，借
政策东风“走出去”掘金。

策略

“一带一路”掀落地热潮 我省相关部门带头，湘企考察东南亚、欧洲、非洲商机

瞄准沿线国家，湘商抢先“踩点”
4月26日， 湖南经济贸易促进中

心发布了《亚洲合作对话———共建“一
带一路”合作论坛》的企业召集通知，
“企业如何融入‘一带一路’？论坛将给
出最可行的建议和方案。”作为服务中
小企业的协会组织带头人， 该中心主
任周厥忠本月已先后组织并带领省内
企业前往巴基斯坦、泰国、越南等“一
带一路”沿线国家进行了实地考察。

随着“一带一路”规划及权威版图
的发布，几乎所有省份都为融入、对接
“一带一路”摩拳擦掌。不少嗅觉敏锐
的湘企更是已经开始行动， 紧紧围绕
“一带一路”沿线国家发力，或拓展商
贸，或投资建厂。

■记者 杨田风

行动

同时还作为省宏远经
贸研究院院长的周厥忠，对
省内经济产业发展有着深
刻而全面的认识，湖南的钢
材、水泥、机械等多个行业
都面临着产能富余的问题。
“一带一路” 战略有望帮助
湖南企业实现产能的转移
和对接， 开拓更大的市场。
对湘商来说，要想在“一带
一路” 战略中大有作为，就
要对这一政策进行深刻解
读。

“‘一带一路’区域覆盖
的范围，人口占了全球的近
三分之二，GDP占比不到全
球的三成，许多都是发展中
国家，市场潜力很大。而湖
南的企业特别是民企经过
30多年的发展已经茁壮成
长， 再加上湘商头脑灵活，
吃得苦霸得蛮，在竞争中更
能体现优势。尤其在东南亚
一带已经形成了一股‘湖南
旋风’， 湖南的很多产品在
‘一带一路’ 区域很有竞争
力，很受当地居民的欢迎。”
周厥忠说。

4月上旬， 周厥忠带领
湖南部分企业代表远赴巴
基斯坦参加经贸论坛，颇有
启发，“当地的钢材、水泥价
格都比国内高出许多，湖南
企业如果带着技术能去那
投资的话，利润空间实在是
太大了，同行的部分行业大
佬都心动了。”

不过， 对许多湘商来
说，在走出去过程中，最担
心的是对当地的法律法规、
政策不熟，怕运作不规范。

怎么办？周厥忠的建议
是：一是借船出海，化解风
险，可以与央企、国企合作，
因为央企在技术、品牌等方
面有优势，有的已经在当地
积累了一定的经验；二是与
国外公司合作，有的国外公
司在当地已经积累了资金、
人才等优势；三是民企抱团
出海， 在当地搭建平台、体
系， 构成完整的产业链，这
样也可以很好地化解风险。
“‘一带一路’战略中，国家
与沿线国家会有许多政策
方面的对接、 合作与支持。
今后随着亚投行的设立，金
融支持也会跟上。这么好的
机遇， 我们湘商要积极行
动，而不能等国家所有政策
都落实了再行动，否则会错
过许多机会。当然也不能太
性急。”

多重看得见的诱惑
引领着不少湘企义无反
顾地“走出去”，国家的政
策支持和各国政府的协
调、保障，让企业通往海
外市场的路更加通畅。

湘欧快线就是“一
带一路”的一项成果。“湘
欧快线的开通让湖南商
品走出去变得更加便
利。”湘欧快线物流有限
公司负责人夏朝辉对记
者说，通过“一带一路”
沿线国家的合作， 不但
贸易壁垒等会减少甚至
消除，通关更加便捷，通
关成本也会明显下降，
“比如以前我们很多邵
东制造的产品都是通过
浙江义乌等地走出去
的。通过湘欧快线班列，
我们的产品就可以自己
走出去， 无论是产品价
值还是品牌价值都得到
了提升。”

湘欧快线自去年10
月发车以来， 已经往欧
洲发了500个车皮的商
品，“目前班列是不定期

发车，随着‘一带一路’战
略的逐步展开，我们将以
每周一趟、欧洲线和中亚
线并行的常态化运行。”
夏朝辉表示。

各个政府部门也是
动作频频。 省发改委透
露，目前“一带一路”发展
规划正在制定中，预计今
年下半年出台。省商务厅
的外经工作也努力抢占
“一带一路”的先机。今年
3月，省商务厅驻老挝、泰
国、中东地区商务代表处
正式授牌，并组织建立了
北欧湖南农业产业园、老
挝湖南橡胶产业园、泰国
湖南工业园、越南湖南商
贸物流园等多个境外园
区。同时，还将为省内水
泥、钢材等富余产能大规
模转移出台专项支持政
策。省商务厅厅长徐湘平
表示，这些都是在国家实
施“一带一路”战略新形
势下，拓展全省开放型经
济发展空间的重要举措，
将推进湖南商务和开放
型经济追赶式跨越发展。

部门协作，开路护航

举措

在中国社科院亚太与全球
战略研究院区域合作室主任王
玉主看来，“一带一路” 将是一
项长期发挥作用的重大国家战
略，要下好“这盘很大的棋”，必
须动员国内大部分资源， 共同
参与配合。

如何对接融入“一带一路”？
省经信委主任谢超英认为，“一
带一路”建设，必将带动沿线国
家和地区发展基础设施建设，而
与此相关的工程机械、电力机车
等产业恰恰是湖南的优势。

长沙是8个内陆开放型经
济高地之一，长沙市发改委主任
张智勇表示， 长沙作为连南接
北、承东启西的枢纽城市，交通
设施的进一步完善是基础，而工
程机械、轨道交通、新能源材料
及文化创意等优势产业都能很
好地通过“一带一路”走出去。

不过也有专家学者表示，
“一带一路”建设虽然收益显而易
见，但也存在不少风险和挑战，如
一些沿线国家对某些合作方式
仍然心怀疑虑，接受中国转移产
能空间有限等等，因此也需要各
企业结合相关国家的需要，创新
合作方式，稳步“走出去”掘金。

机会
湖南众多产业具备优势

如何走出去？
湘商不妨借船出海、
抱团合作
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